

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

Suscripción á favor de los que luchan contra el Czarismo.

Suma anterior 43'05 pesetas

Palma: M. Barceló, 0'25; G. Burguera, 0'40; M. Penalva, 0'25; G. Nicolau, 0'25; C. Ginard, 0'15; J. Salvá, 0'25; F. Roca, 0'25.

Suma total 45'45 pesetas.

El Comité de la Agrupación Socialista ha creído conveniente cerrar la suscripción y declarar haber visto con sumo gusto el cumplimiento de uno de sus deberes, de los compañeros que á medida de sus escasos recursos han correspondido á la solidaridad obrera.

1.º DE MAYO DE 1905

Trabajadores: Se acerca la fecha de que demos nuevamente cumplimiento al acuerdo del célebre Congreso socialista internacional de París de 1889, ratificado en otros Congresos internacionales. Hay, pues, que prepararse.

La movilización obrera en nuestro país no sólo servirá este año para reclamar la legislación protectora del trabajo, para afirmar nuestra solidaridad con los proletarios de las otras naciones y para poner ante los ojos de la burguesía española nuestros progresos y nuestra disciplina, sino para sacudir la motorra de todos nuestros gobernantes y para obligarles á que en el asunto de las subsistencias y de la crisis de trabajo procedan como exige el interés de la clase trabajadora.

Importa, por tanto, más que nunca que la próxima Manifestación de 1.º de mayo alcance proporciones extraordinarias. En ella debe tomar parte el mayor número de pueblos; á ella deben acudir todos los organismos socialistas, todas las Sociedades obreras y todos cuantos sientan en poco ó en mucho las pésimas consecuencias del régimen de explotación en que vivimos y de la torpe política practicada por los elementos burgueses que están al frente de los asuntos públicos ó que influyen en ellos.

Para conseguir lo que proponemos se impone que la paralización del trabajo alcance ese día la mayor extensión posible. Miseria es la situación económica de la clase obrera; pero ante el acto de solidaridad, de unión y de potencia proletarias que representa la Manifestación de 1.º de mayo, deben sacrificar con gusto los obreros ocupados el jornal que pudieran ganar.

A trabajar, pues, en ese sentido, deben consagrarse de aquí á entonces las colectividades obreras. No se den un momento de tregua; no muestren vacilaciones ni dudas. Por su unión han de mejorar los obreros; por su unión y su conciencia han de reducir á la nada los obstáculos que á su emancipación se oponen; no reparen, por consiguiente, en hacer esfuerzos y sacrificios para que esa unión se acreciente y consolide.

Acabamos de demostrar con los mitins efectuados el domingo último que tenemos fe en nuestra voluntad; demos de modo solem-

ne el próximo 1.º de mayo que esas cualidades nos ganen cada vez más y que mediante ellas hemos de salir de la postración que sufrimos y soportar el régimen capitalista que hace desdichada á toda la humanidad.

¡A la obra, trabajadores!

¡Viva el 1.º de mayo! ¡Viva la unión de todos los oprimidos!

(Del Socialista).

NOTAS SUELTAS

En la reseña que de la sesión del Ayuntamiento en la cual se trató de la reclamación hecha por la Federación y Agrupación Socialista sobre abaratamiento de las subsistencias hizo *La Última Hora*, este periódico puso en boca del Sr. García Orell la afirmación de que; *hasta el presente no se ha sentido la necesidad de pensar seriamente en la cuestión de las subsistencias, porque no ha llegado el caso del hambre en Palma.*

¿No? pues haga la prueba D. Paco. A la chita callando y sin necesidad de que se enteren los vecinos, póngase en el caso de una familia obrera, compuesta de marido y mujer, un par de chicos y por añadidura algún abuelo y cojiendo los *haber*s que por clasificación corresponden á estas cinco ó seis personas, que tirando largo serán unas tres pesetas mal contadas, dese una vueltecita por la Plaza de Abastos para mercar la bazofia, y sabrá lo que es canela.

Porque allá se enterará de qué, dados los precios que alcanzan los artículos de primera necesidad, pan inclusive, los doce reales, no le bastan para empezar.

Y quisiera que no, tendrá que apelar al recurso de *sistar* la ración.

Y contentarse con piltrafas.

¡Ah! y después no olvide que no solo de pan vive el hombre. Recuerde, ó sinó no faltará quien se lo hará recordar, que en una casa, aunque sea pobre, hay otros menesteres á que atender, como por ejemplo, carbón, aceite, petróleo, y otras mil menudencias que merman el ya insuficiente *capitalazo*, y que no se obtienen sin *dinerillos*.

Y tampoco eche en vaso roto que, á fin de mes, hay que pagar al casero, y que la municipal policía no permite que andemos por las calles en cueros vivos, por lo que hay que pensar en que los calzones se deshilachan y los zapatos necesitan remendar, con otra porción de gastejos de que no se puede prescindir. Eso sin contar que de vez en cuando hay que pagar tributo al médico y boticario.

Una vez atendido á todo esto con las tres pesetejas, podrá decirnos con conocimiento de causa, si ha llegado ó nó, la hora de pensar seriamente en el problema de las subsistencias.

Apostamos que entonces, variando diametralmente de criterio, opinará que sí.

Y aun que se ha tardado *demasiado*. Como si lo viéramos.

**

La causa de que se puedan soltar semejantes afirmaciones por los que tienen provista la despensa, estriba en que aquí, dada la estúpida resignación ó suicida indiferencia que caracteriza á gran número de trabajadores; se sufre la escasez sin protesta y se calla, cuando los zarpazos de la miseria hace presa en la mayoría de familias proletarias, en lugar de poner el grito donde lo oigan los sordos.

Pero como á pesar de todo, no es tan fácil engañar á la Naturaleza como ocultar al público las propias necesidades, ahí está como testimonio irrecusable de la insuficiencia de alimentación con que se nutre el Pueblo; la atarradora cifra de tuberculosos que hay en Palma, el gran número de madres obreras, faltos sus pechos de leche para amamantar á los pequeños y la clorosis y anemia que hace estragos entre la gente joven.

¡Que más! ¿Acaso no es prueba plena de lo que decimos el hecho doloroso de que en la mayoría de los casos en que el médico es llamado en la casa del pobre, el principal y á veces único remedio que prescribe al enfermo, es el de que necesita buenos alimentos?

¡Y aun hay quien se atreve á decir que no ha llegado el caso del hambre en Palma! Podrá ser la que se llama aguda, pero lo que es la crónica, la que lentamente mata, esa ha tiempo que existe aquí.

Y que se sienten sus efectos.

**

La reciente estadística del Sr. Bosch sobre consumo de carnes en Palma durante el año pasado, acusa una ración de ¡¡40 gramos!! por día y habitante.

Que para que nuestros lectores puedan hacerse cargo de lo que significa la tal cantidad sin que hayan de buscar la equivalencia, les diremos que viene á ser algo así, como una rodaja del tamaño de una hostia, de las que dán los curas cuando se comulga.

Ahora, teniendo en cuenta que una regular alimentación exige que la cantidad de carne que un individuo debe consumir, es por lo menos seis veces mayor que la que nos ha tocado por barba, saquen ustedes mismos las consecuencias.

Aunque no hay necesidad; de eso ya se encargan las enfermedades.

O cuando menos el raquitismo.

**

El consumo de aves en esta capital, ha tenido un aumento de 1933 piezas sobre el año anterior.

Hay que advertir, que esta clase de comestible no entra en el hogar del obrero, si no es que una enfermedad grave de alguno de la familia obligue á ello y aun así lo hace en cantidades

homeopáticas. ¡Como que esto significa la merma de la ración de los demás!

No es mucho suponer pues, si atribuimos aquel aumento, al mayor número de enfermos necesitados de buen caldo.

Porque es casi seguro.

* * *

En Andalucía la miseria es tan espantosa que muchos niños de pecho perecen por falta de alimentación de las madres.

Gracias á que para que cese tan angustiosa situación se hacen rogativas por las calles implorando que llueva sacando para ello el Cristo gordo, y los burgueses, piden que se reconcentren los civiles, para guardarles la gaveta.

Es decir; que á los que desfallecen de hambre se les hace rezar padre nuestros, y por si acaso, se les enseñan los mausers para que no olviden que si les falta pan se han de contentar con bostezos, ó si no, paliza al canto.

Son los remedios capitalistas.

CONSEJOS DE UN SOCIALISTA

Al pequeño burgués

Decimos al modesto Burgués, ya sea pequeño propietario terrateniente oprimido por los impuestos y destinado á aumentar antes ó después el número de los desgraciados; ó á los pequeños industriales, cada día más impotentes para contener la concurrencia de las grandes industrias; ó al pequeño comerciante condenado á ser víctima, pronto ó tarde, de la centralización del comercio, decimos á cada uno de aquellos que por una ambición excusable en la sociedad presente preparan con grandes sacrificios á sus hijos para profesiones liberales, lo siguiente:

¡Oh tu que te declaras enemigo nuestro, consideras un lado solo de la gran cuestión social! Ve, si continuando este furor de elevarse de la jerarquía social (efecto de las demasiado duras condiciones materiales y morales de la vida del trabajador), ve si los hijos de tus hijos no se encuentran reducidos á luchar con una concurrencia tan formidable que haga la lucha desesperada. Piensa si para prevenir este daño hay otro medio que el de establecer el equilibrio entre los dos factores, intelectual y mecánico de la producción: colocando el trabajo en tales condiciones que le hagan instintivamente porque parezca como un castigo de Dios, lo cual es el primer intento del socialismo.

Reflexioná si no llegando á esto la sociedad, no estará condenada á morir de una plétora de licenciados y doctores famélicos y de desordenados rabiosos, fijando su mirada en el porvenir y te convencerás de que aún teniendo el aspecto de tus enemigos, somos verdaderos amigos de tus hijos y de los hijos de ellos.

Edmundo de Amlels

Economías Municipales

Para que nuestros lectores puedan ir apuntando á la estadística de las economías que hace nuestro cabildo municipal durante este bienio, les damos á conocer lo siguiente.

Como recordarán, el Ayuntamiento costea de los fondos comunales, las fiestas religiosas que cada año figuran en el presupuesto, y que entre ellas hay la fiesta de San Sebastián; pues la que se celebró este año, hizo el sermón de ritual el Presbítero Sr. Alcover, y tan notable fué, y de utilidad necesaria para los intereses generales de nuestros ciudadanos, que el Ayuntamiento acordó su impresión y hacer una tirada de folletos.

En la última sesión se aprobó el pago de la cuenta y del capítulo que se había de sacar el dinero.

Vaya, no fué gran cosa; no vale la pena hablar del coste y mas si se tiene en cuenta que el que paga no es el pagano, por que el municipio paga con dinero que no le cuesta ninguna gota de sudor el ganarlo, pero el pagano que es Juan trabaja que tiene que sudar para ganarse la vida y esta la pasa muy penosa á causa de los muchos impuestos, municipales y nacionales, para este sí que es el pagano, le tiene cuenta que sus administradores no gasten el dinero en cosas inútiles, como consideramos lo es el hacer imprimir sermones y gastar la friolera de ochenta duros ó sean cuatrocientas pesetas que han de salir de las costillas del pobre productor, y vamos sumando esta cantidad á la estadística de los muchos gastos inútiles que nuestros adalides hacen, sin tener en cuenta que el hambre nos llama á la puerta.

Por referencia sabemos que la comisión nombrada de nuestro Ayuntamiento para dictaminar sobre el problema del abaratamiento de las subsistencias, no encuentra solución al asunto, se halla incapacitado y las razones que expone, ó las dificultades en que tropieza, dicen que son no haber dinero, podrá ser verdad que no hay dinero, pero será porque se ha gastado en cosas que no son tan útiles y necesarias, como son remediar en lo que sea posible el mal estar de las clases que viven del salario.

Hemos visto en la prensa que algunos municipios de España ya han introducido reformas, que en parte han de aliviar la triste situación de las clases obreras; han establecido tabernas reguladoras; mesas de carno que abaratan los precios; han establecido un servicio de inspección que diariamente hace el análisis á los víveres á fin de imposibilitar la adulteración y el fraude, y trabajan constantemente para conseguir del gobierno la supresión de consumos y la libre introducción, sin pago de derechos arancelarios, de los artículos de primera necesidad. ¿Porqué el municipio de esta ciudad no hace lo propio? en nuestro concepto, mucho pueden hacer los municipios en beneficio del pueblo si les guía el interés que deben tener, haciendo un poco más verdadera la vida del obrero.

Hay quien ha dicho que el hambre en esta ciudad aun no se ha dejado sentir. Yo creo que esto es una afirmación falsa y desprovista de todos los conocimientos necesarios para caer en tal aberración; el hambre se siente en muchísimas familias, sino en tanto rigor como en algunas poblaciones de España, pero no se puede negar que son muchos que carecen de lo mas necesario, lo que hay en esta población dado el carácter de la clase obrera, que ocultan la miseria, pero esta no deja de sentirse y hacer estragos, en la mayoría de ella.

No tenemos fé ni confiamos que nuestro cabildo municipal haga nada en beneficio de la crítica situación que atravesamos, que sea beneficioso y práctico, dada la frialdad en que ha emprendido este vital asunto, y la pobre energía de que está poseído, para dar una solución satisfactoria al interesante problema de las subsistencias.

K.

“Lo mío y lo tuyo. Estas frías palabras, origen de innumerables guerras, no existían en la Iglesia de Jerusalem. Los pobres no envidiaban á los ricos, porque no había ricos; los ricos no despreciaban á los pobres porque no había pobres. Todo era común. No pasaban entonces las cosas como ahora. Hoy el que posee bienes dá algo á los pobres; entonces los fieles renunciaban á sus posesiones, las llevaban á la comunidad y las confundían, hasta tal punto, que era imposible reconocer cuales habían sido ricos.”—San Juan Crisóstomo.—Homil in dictum Pauli; Oportet haereres esse (t. 3, p. 243, A. B. C.)

LA SOCIEDAD DEL PORVENIR

¡Ah! ¡Cómo veo claramente destacarse á la ciudad de la justicia y de la dicha! Todos los habitantes trabajan, personal, obligatoria, libremente. La nación ya no es más que una sociedad de cooperación inmensa; los instrumentos de trabajo son de la propiedad de todos: los productos están centralizados en vastos depósitos generales. ¿Se ha efectuado tanto trabajo útil? Pues se tiene derecho á otro tanto de consumo social. La hora de trabajo es la común medida; un objeto no vale más que lo que importan las horas que costó fabricarle; no hay más que un cambio entre todos los productores: el que se verificará por medio de los bonos del trabajo.

¡No más especulación, no más robos, no más tráfico abominables, no más esos crímenes que la codicia inventa: las jóvenes casadas por causa de su dote; los padres ancianos estrangulados por causa de su herencia; los transeúntes asesinados por causa de su bolsa!...

¡No más clases hostiles, patronos y obreros, proletarios y burgueses, y por lo tanto, no más leyes restrictivas, tribunales y fuerza armada, protegiendo inicu acaparamiento de los unos contra el hambre rabiosa de los otros!

¡No más ociosos de ningún género, y por lo mismo, no más propietarios sostenidos por el alquiler, ni rentistas sostenidos por el azar; no más lujo, en fin, ni miseria!... ¡Ah! ¿No es la equidad ideal, la suprema sabiduría, que no haya privilegiados ni miserables, que cada uno consiga por su propio esfuerzo la felicidad, el término medio de la felicidad humana?

Emilio Zola

OFICINA SOCIALISTA INTERNACIONAL

LOS GRANDES CRÍMENES

La Federación revolucionaria armenia ha dirigido el siguiente llamamiento á la Oficina Socialista Internacional:

«Pedimos vuestro concurso generoso para mostrar á la civilización los crímenes de lesa humanidad cometidos contra el pueblo armenio, esta vez en el Cáucaso, en el imperio del muy cristiano czar Nicolás II.

No satisfecho con haber sostenido las grandes matanzas de 1895-96 en la Armenia turca, el czarismo trata al presente de aplastar, de aniquilar en su propio imperio al elemento armenio que considera como el más peligroso para su política y para su dominación en el Cáucaso.

Acaba de ser organizado un segundo Kichineff en proporciones muy más espantosas y con una imprudencia inaudita, en la gran ciudad industrial de Baku.

En esta región donde en otro tiempo, millares de huelguistas de todas nacionalidades fraternizaban en una demostración grandiosa contra el capitalismo y el absolutismo, las intrigas de la burocracia han logrado arrojar el uno sobre el otro á dos vecinos seculares y pacíficos, el pueblo musulmán y el pueblo armenio.

...Se ha seguido de ello una horrible carnicería de varios días. Unas ochocientas personas han perecido en esta sangrienta pelea, y los heridos no bajan de mil quinientos. Los barrios armenios han sido devastados, las casas incendiadas, familias enteras quemadas vivas. ¡Y las autoridades cruzándose de brazos! El gobernador general y los destacamentos de cosacos contemplaban indiferentes estas escenas de barbarie. No estaban, sin embargo, del todo inactivos. Los agentes de policía y los cosacos habían recibido la orden de desarmar á los armenios, de sostener á los musulmanes y de reclutar bandas de aventureros á quienes proporcionaban armas. Millares

de obreros armenios se precipitaron de las próximas fábricas de Balakany hacia el centro de la ciudad, para socorrer á sus compatriotas; pero á la entrada de Baku fueron detenidos y desarmados por los cosacos, en tanto que bandas innumerables de musulmanes fanáticos podían circular libremente en todas direcciones, matando, pillando é incendiando.

Solo algunos centenares de valientes de la Federación Revolucionaria Armenia pudieron aparecer, armas en mano, en las principales calles de los cosacos, arrojaron á los musulmanes que no atacaban más que á la población sin armas.

...El Comité Revolucionario armenio cumplió todo su deber. Después de haber intimado vanamente al gobernador á detener aquella atroz efusión de sangre, tomó las medidas necesarias para limitarla y localizarla.

Bien seguro de que el complot estaba urdido por el gobierno ruso, y de que la efervescencia musulmana era un fenómeno pasajero, el Comité armenio, fiel á sus tradiciones de solidaridad, no quiso mostrarse provocador respecto á los musulmanes, ni aún quiso servirse de los medios extremos que tenía á su disposición.

De igual modo entre los musulmanes no faltaban buenos y despiertos espíritus que en los momentos de angustia y apuro dieron refugio á los armenios. Sabían también cual era la verdadera causa de aquellas abominaciones...

...Os encontráis en presencia de hechos monstruosos que son especialmente graves porque, á consecuencia de la política seguida por el czarismo, amenazan reproducirse en otras ciudades de Transcaucasia, donde quiera que haya una población mixta armenio-musulmana. El odio de religión ó de raza es absolutamente ageno al conflicto.

En la actualidad, todas las nacionalidades del Cáucaso, armenios, rusos, georgianos, musulmanes, son unánimes en declarar que el organizador de estas fratricidas luchas es el gobierno ruso que, enloquecido por el espectro de la Revolución trata de provocar colisiones entre elementos heterogéneos á fin de paralizar las libres aspiraciones de los pueblos del Cáucaso.

Os rogamos, camaradas, en nombre de millares de víctimas que protestéis altamente contra estos crímenes, y que una vez más señaleis al mundo civilizado, las maldades de un arrogante despotismo que, en toda la extensión de su vasto imperio no siembra más que odio, ruina y sangre. — *La Federación Revolucionaria Armenia.*

Al recibo de esta carta, la Oficina Socialista Internacional ha lanzado la siguiente circular:

«Bruselas 15 de marzo de 1905.

A los delegados, secretarios y periodistas de todos los partidos afiliados á la Oficina Socialista Internacional.

Camaradas:

Acabamos de recibir una carta de la Federación Revolucionaria Armenia de fecha 10 de marzo, relativa á las recientes matanzas de Baku.

No ignorais que la opresión rusa ha puesto al Cáucaso en un estado de insurrección permanente. Incapaz de poner dique al movimiento de emancipación, en el cual participan actualmente todos los pueblos de estas regiones, el gobierno del czar ha hecho llamamiento al fanatismo y ha excitado las unas contra las otras, á las diversas nacionalidades.

Después de haber hecho martirizar á los judíos, los consejeros de Nicolás readoptan contra los Armenios la sanguinaria política de Abdul-Hamid que la Oficina Socialista Internacional hubo de denunciar á la indignación del mundo civilizado en su manifiesto de octubre de 1901.

El Comité ejecutivo cree ser intérprete de todos

los socialistas al protestar de nuevo contra esas matanzas premeditadas, cuya víctima es el desventurado pueblo armenio. Estamos persuadidos de que os asociaréis á nuestra protesta, tomando todas las iniciativas que encierra la orden del día votado en 1900, por el Congreso Internacional de París, resolución así concebida:

«El Congreso Socialista Internacional de París, afirmando una vez más los sentimientos de fraternal simpatía que deben unir á todos los pueblos se alza indignado contra las violencias, las crueldades, las matanzas cometidas en Armenia; denuncia á los trabajadores de los dos mundos la criminal complicidad de los diferentes gobiernos capitalistas; invita á los grupos parlamentarios socialistas á intervenir en toda ocasión en favor del pueblo armenio odiosamente oprimido y al cual dirige el Congreso el testimonio de su estrecha solidaridad.»

Saludos fraternales.

Por el Comité ejecutivo.»

Camillo Huysmans

El hombre posee la propiedad de la materia orgánica (la de producir lo que consume,) en su más alto grado de desarrollo. Sin ningún trabajo de su cerebro, ni de sus brazos, ni de sus músculos, ni de sus piernas, con sólo el trabajo de sus intestinos y de sus riñones reproduce casi el valor de lo que consume. Este trabajo intestinal es el único que realizan los animales inferiores y los capitalistas. — Lafargue.

NOTICIAS

EXTERIOR

Francia.—Nuestro correccionario Julio Guesde ha mantenido en Roubaix, ante un auditorio compuesto de 5.000 individuos, una polémica con un notable publicista defensor de las ideas cristianas.

El fundador del Partido Obrero Francés ha alcanzado un soberbio triunfo.

—A fines de este mes se habrá celebrado en Rouen el Séptimo Congreso del Partido Socialista Francés, tratándose en él, entre otras cuestiones, la relativa á la unidad de las fuerzas socialistas en el mencionado país.

Turquía.—Se han declarado en huelga en Salónica todos los operarios de las fábricas de tabaco. Es la primera vez que los obreros turcos apelan al arma de la huelga.

INTERIOR

Gallata.—La huelga que hace más de un año venía sosteniendo en los talleres de ebanistería del Sr. Sánchez Puga la Sociedad de Carpinteros de Vigo, ha quedado solucionada en un modo favorable para los obreros.

Dicho patrono se ha comprometido á admitir los operarios que tenía antes de la huelga, á despedir á los *esquirols* y á abonar á la Sociedad 700 pesetas por los daños causados durante el paro.

—Los albañiles y peones de albañil continúan sosteniendo con gran firmeza la huelga que declararon á los patronos por no acceder éstos á subirles el jornal.

—En Ferrol han abandonado el trabajo los operarios de la fábrica de calzado que en esta población existe, á causa de haberles rebajado el patrono el precio de la mano de obra.

—Por haber maltratado y despedido injustamente á un obrero el encargado de la fábrica de conservas de D. Guillermo Curbera, establecida en Sangenjo, protestaron los demás trabajadores contra tal proceder; pero no habiendo sido atendido su petición, se declararon en huelga.

Los huelguistas son 28, y les han hecho traición en la justa causa que defienden tres desdichados, cuyos nombres vamos á dar para que los tengan en cuenta los trabajadores honrados.

Llámanse *Ramón Rañó Alcalde, José B. Rañó y Antonio Martínez Teira.*

Barcelona.—Los obreros toneleros de la ciudad condal han acordado proseguir la huelga hasta lograr el aumento propuesto á los patronos para que aumentaran la mano de obra

El número de huelguistas asciende á 150, todos los cuales pertenecen á la casa Maristany.

Santander.—Ha sido denunciado nuestro colega *La Voz del Pueblo*, semanario socialista de aquella localidad por un artículo titulado «Carta abierta: A un compañero recluta» firmado por nuestro compañero E. Torralva Beci.

Asturias.—Sigue en el mismo estado la huelga de obreros mineros de *El Peñón*.

Van trascurridos dos meses y los huelguistas se sostienen en la misma tenitura, estando dispuestos á no reanudar el trabajo mientras no se les atiendan las peticiones que han hecho.

Huelva.—Ha sido solucionada la huelga planteada por los obreros de las minas de Cala, habiendo conseguido una pequeña mejora en las condiciones en que han venido realizando sus faenas.

Valencia.—Se han declarado en huelga los obreros albañiles de los pueblos de Malsafaras, Macamogrell, Musoros, Albuixoch, Mueros, Albalat, Joyos, Meliana, Moncada, Vilanesa y Almozarreda.

Han tomado tal resolución ante la negativa de los patronos de acceder á la petición justísima de aquellos trabajadores, que quieren se les rebaje á ocho horas las nueve que hasta la actualidad han venido trabajando.

—Continúa sin solucionar aún la huelga de panaderos; pero en cambio la policía está cometiendo una serie de atropellos con estos honrados obreros.

Por el solo hecho de pararse frente á una tahona donde se trabaja, se les detiene y se los encarcela, como anteriormente también se ha retenido y preso á otros individuos del mismo gremio.

Las libertades constitucionales de que tanto se alardea en este país, son, por lo que se ve, un mito, porque la policía, la más obligada á respetarla, hace caso omiso de la ley y detiene y encarcela á pacíficos trabajadores cuando la viene en gana.

Pero á pesar de estas arbitrarias prisiones la huelga va circunscribiéndose cada vez más, pues son muchos los patronos que han aceptado las bases propuestas por los huelguistas, habiendo firmado la conformidad.

San Sebastián.—En las obras en construcción del barrio de Ategorrieta, de la *Villa Dolores*, se han declarado en huelga los obreros peones que trabajaban en dichas obras.

El motivo de la huelga estriba en que uno de los obreros suspendió el trabajo por un momento para hacer y encender un cigarro, visto lo cual por el capatáz, le despidió de la obra.

Los demás compañeros, viendo lo injusto que era el despido, hicieron causa común y abandonaron el trabajo, el cual no reanudarán si el capatáz sigue ocupando su puesto.

—Los obreros toneleros han alcanzado 50 céntimos de aumento en el jornal, excepto en los talleres de D. José Iusasti y Gorriti Hermanos, donde continúa la huelga por negarse estos explotadores á conceder á sus obreros el aumento que otros industriales.

Madrid.—Han reanudado el trabajo los cocheros al servicio del patrono D. Benito Gómez, á quien declararon huelga por volverse atrás después de haber aceptado ciertas mejoras que reclamaron.

La huelga ha durado dos días, al cabo de los cuales se convenció el D. Benito de que debía atender á los obreros, y aceptó lo que los mismos le pidieron.

—La Junta Directiva del Centro Obrero ha acordado abrir una suscripción entre las colectividades que le forman con objeto de socorrer á las familias de los 11 obreros detenidos por consecuencia del escándalo producido por la policía en el café Colonial.

—Por una informalidad de los patronos, negándose á cumplir lo que habían aceptado, es posible que se declararon en huelga los obreros tejeros.

—Las cigarrerías han reclamado mejor tabaco para trabajar y un pequeño aumento para las de la sección de pitillos. Después de un día de huelga han logrado lo primero, pero no lo segundo.

Galloia.—Habiendo rebajado los patronos zapatos de El Ferrol el jornal á sus operarios, éstos han acordado ir á la huelga antes que admitir dicha rebaja.

Asturias.—Los huelguistas de «El Peñón» (Mieres) manteniéndose cada vez con más firmeza. Muchas poblaciones de la región han acordado enviarles auxilios.

Oviedo.—El Ayuntamiento ha concedido á la Federación Local la subvención de 500 pesetas que ésta había solicitado para atender al sostenimiento de la escuela del Centro Obrero.

«¿Cuál es el orden natural establecido por Dios? Que la tierra sea la posesión común de todos, que todos tengan un mismo derecho á sus dones. La naturaleza ha querido la comunidad; la usurpación del hombre ha creado la propiedad individual.»—San Ambrosio. De offic. I, 32, núm. 132.

En la República Argentina

La Unión General de Trabajadores de aquella República ha publicado una hoja con motivo de los últimos acontecimientos acaecidos en aquel país. A continuación la insertamos para que nuestros lectores se den cuenta de qué movimiento fué aquél y la actitud en que se han mantenido los trabajadores conscientes argentinos:

Hace aún pocos días fuimos sorprendidos por un movimiento insurreccional en el que, presentando todos los caracteres de un motín militar, el pueblo trabajador no ha tomado participación alguna, comprendiendo perfectamente que ese movimiento revoltoso no abrigaba ningún principio de justicia y bienestar social, sino que pura y simplemente la motivaba ambiciones personales y mezquinas de los excluidos del Poder que anhelaban reemplazar al actual Gobierno, recurriendo para ello á medios violentos y brutales, indignos de hombres que anhelan el bienestar del país, pero que encuadran perfectamente en los móviles y propósitos de los que actuaron en esta insurrección, que tenía por objeto el cambio de hombres, más no de ideas.

Con motivo de ese movimiento, en el que exclusivamente participaron elementos militares y politicistas pertenecientes á una fracción de la burguesía que desprovista de las delicias del presupuesto, ha recurrido para saciar sus ambiciones de mando á medios ilícitos y bárbaros que constituyen una práctica arraigada en la historia política de este país, el Gobierno, con el fútil pretexto de que los trabajadores organizados en agrupaciones gremiales podían estar comprometidos también en la revuelta, y amparado con la declaración del estado de sitio, clausura nuestros locales, encarcela arbitrariamente á nuestros más activos y conscientes compañeros, prohíbe la aparición de nuestras publicaciones, hace fracasar las huelgas que venían sosteniendo algunos gremios ó intenta criminalmente, con el pretexto de mentidas y calumniosas confabulaciones, destruir nuestras Asociaciones de resistencia contra el capital, que tantos sacrificios y desvelos nos ha costado consolidar.

La clase trabajadora consciente y organizada nada tiene de común con los hombres del actual Gobierno, ni tampoco con los que intentan reemplazarlos. El proletariado argentino, en su constante marcha hacia su emancipación económica y política, ha llegado á ser por el creciente desarrollo de su conciencia de clase, y por la cada día más completa organización de sus Sindicatos gremiales, una fuerza temible y poderosa que con un criterio de clase tiende gradualmente á contrarrestar la explotación de que es objeto por parte de la clase parasitaria. Y por eso el Gobierno, dándose cabal cuenta de ello, y aprovechando las circunstancias que le proporcionan los momentos actuales, procura suprimir esa fuerza que transforma á la clase productora en enemiga franca y leal frente á sus detractores, dispuesta á luchar hasta conseguir su completa liberación del yugo capitalista opresor.

Obreros: La actitud agresiva y brutal de la clase capitalista, fielmente representada en el actual Gobierno, nos obliga á que adoptemos una enérgica resistencia, imprimiendo á nuestra acción un carácter netamente revolucionario, puesto que la burguesía, incapaz de combatirnos dentro de la legalidad que ella misma ha creado, de ella se extralimita, recurriendo para la defensa de sus privilegios á medidas coercitivas y violentas que demuestran cuán grandes son sus deseos de ahogar el saludable espíritu de rebeldía contra la sociedad actual que se acrecienta en nuestros pechos proletarios.

Anhelan destruir nuestra organización con un proyecto de Ley Nacional del Trabajo, intentando en estos momentos preparar el terreno para transformar sin resistencia de parte nuestra ese proyecto en Ley.

Esa mal titulada Ley Nacional del Trabajo que, cual mordaza en nuestros labios nos impedirá hablar á nuestros compañeros de infortunio para inculcarles en sus mentes y en sus corazones rayos fecundantes del ideal emancipador que guía nuestros actos, merece nuestra más enérgica condenación y determina la necesidad imperiosa de combatirla con todas las fuerzas de que seamos capaces.

La Unión General de Trabajadores, velando por los intereses del proletariado argentino, os invita á que os déis perfecta y exacta cuenta de los malignos propósitos que el actual Gobierno persigue en estos momentos anormales por los cuales el país atraviesa; es necesario que el proletariado argentino redoble sus energías, disponiéndonos á defendernos de la agresión con los medios que nos sea posible y que las circunstancias determinen; estrechemos nuestras filas, no permitamos que nos atropellen, seamos conscientes y fuertes, y retemplando nuestros espíritus hagamos ver á la burguesía gobernante que nos hallamos dispuestos *cueste lo que cueste* á afrontar la batalla por ellos provocada.

Buenos Aires, febrero de 1905.

EN EL CENTRO OBRERO

LOS OBREROS PANADEROS

El pasado domingo día 2 del corriente, reunieron los obreros panaderos con el fin de tratar sobre el *Contrato de trabajo* establecido entre patronos y obreros.

Como el indicado Contrato señala la jornada de *once horas*, hizo notar el abuso que muchos patronos vienen cometiendo, como igualmente en la casi totalidad del Contrato, cosa que los obreros halláuse decididos por todos los medios á corregirlo y evitar en lo sucesivo se falte á ninguna de las bases del Contrato.

También hablaron referente á la ley del des-

causo dominical, demostrando lo poco que son beneficiados en relación á lo que deben ser; pues la citada ley cumpliéndola en todas sus partes les favorece á ellos, mientras que conforme la cumplen hoy la mayoría de los patronos, solo sirve de pretexto para explotarlos en mayor grado.

Todos los obreros mostráronse conformes en hacer que se cumplan ambas cosas y para conseguirlo trabajarán con toda la actividad y energía posible.

LA FIESTA DEL TRABAJO

EL 1.º DE MAYO

La Agrupación Socialista y la Federación de Sociedades obreras, han acordado celebrar el día 1.º de Mayo, en la forma siguiente:

Celebrar una velada en la víspera del 1.º de Mayo, una diada á las seis de la mañana, después un mitin y una manifestación, y por la tarde una gira campestre.

Para llevar estos trabajos á cabo, se ha nombrado una Comisión, la que informará á nuestros lectores una vez terminados.

«La tierra ha sido dada en común á todos los hombres, nadie puede llamarse propietario de lo que le queda después de haber satisfecho sus necesidades. Lo sacó del fondo común y solo la violencia puede conservárselo.»—San Ambrosio. (Sermón 64, in Luc. c. XVI.)

INTERESANTE

Á LOS OBREROS CURTIDORES DE PALMA

La Federación de obreros de Mahón, ha dirigido una circular á la Federación de Sociedades obreras de Palma, en la que le notifica que, habiéndose establecido en aquella isla una fábrica de curtidos, enviaron á buscar obreros catalanes; pero trabajaban en tan pésimas condiciones que se vieron precisados á pedir á sus patronos mejorase las condiciones del trabajo; petición que les fué negada. En vista de ello los obreros catalanes volviéronse á Cataluña, á excepción de uno que quedó en la fábrica.

Este sujeto se dirigió á Palma y se teme venga con el propósito de reclutar obreros curtidores para ocupar el puesto de los catalanes.

Necesario es pues, que los curtidores de Palma conozcan lo sucedido en la fábrica de Mahón, para que no se dejen engañar por las promesas que les ofrezcan, porque todo será falso.

Si así lo hacemos cumpliremos con un deber de solidaridad con nuestros compañeros de Mahón.

Ha visitado nuestra redacción *El Defensor del Obrero* que se publica en Jaén.

Le devolvemos el saludo y le deseamos larga y próspera vida para que pueda combatir las injusticias sociales y defender los intereses del obrero.

Le participamos que gustosos aceptamos el cambio.

AGRUPACIÓN SOCIALISTA DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes á las 20, para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente á los afiliados para lo que les pueda convenir.

PALMA DE MALLORCA
Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41